
      

 

 

Protokoll IZKT Sitzung  
 

Datum:  12. Okt. 2022 
Zeit:    18:00 -20:00 
Ort:    Mensa Gottfried-Keller-Gymnasium 
Moderation:  Frank Markowski 
Protokoll:  Harris Tiddens 

Anwesenden:   Frank Markowski,  
   Andrea Isermann-Kühn,  
   Gundi Kälber,  
   Rainer Leppin,  
   Joachim Saint-Paul,   
   Harris Tiddens,  
   Hartmut Eschenburg,  
   Caren Dreyer  
   Gast: Jörg Zander 

Nächste Sitzung  9. November 
 
Tagesordnung: 

1. Auswertung INSEL-Rat „Gestalthandbuch INSEL-Rundweg/Gesamt-INSEL“ und Planung 
Folgetreffen 

2. Auswertung INSEL-Konferenz „Bauvorhaben“ 
3. Planung INSEL-Konferenz „Nachhaltige Wärmeversorgung und Klimafolgenanpassung auf 

der Mierendorff-INSEL“. Mit Jörg Zander vom Bezirksamt, Abteilung Ordnung, Umwelt, 
Straßen und Grünflächen im Umwelt- und Naturschutzamt. JZ ist der Veranstalter dieser 
INSEL-Konferenz.  

 
Top 1. Auswertung INSEL-Rat 
Sehr positiver Rücklauf von Jochen Flenker, Grünflächenamt: Wenn Bewohner:innen auf diese Art 
und Weise einen positiven konstruktiven Rücklauf geben, akzeptiert die BVV dies, wohl 
widerspruchsfrei und reduziert damit die Arbeit für die Verwaltung. Bottom-up Subsidiarität hilft. 
Am 12. Nov. 11:00-14:00 findet das 2. INSEL-Rat-Treffen zum Thema INSEL-Gestalthandbuch statt. 
Der 1. Teil der Sitzung wird um den Abstimmungsprozess zum bisherigen Stand des 
Gestalthandbuches gehen. Im zweiten Teil der Sitzung wird die Arbeit und das Instrument des 

INSEL-Rates selbst evaluiert. Dazu sind explizit auch die IZKT-Mitglieder eingeladen        
 
Top 2. Auswertung INSEL-Konferenz „Bauvorhaben“ 
Mit gut 100 Teilnehmer:innen ist die INSEL-Konferenz erfolgreich gewesen.  
Zwischen Umweltamt und zuständiger Senatsverwaltung (SenUMVK) für die Ufersanierung 
konnten Synergien gefunden werden. In die 15m tiefen, 1m Umfang fassenden, entlang der 
Uferkante einzubauenden Betonpfeiler könnten Schläuche für den Wärmetausch mit eingebaut 
werden. Somit stände eine weitere alternative Wärmequelle für die Zukunft zur Verfügung. Ein 
Beweis dafür, dass die kleinen Einheiten wie die Mierendorff-INSEL gut geeignet sind, horizontale 
Synergien zwischen den Fachämtern der Verwaltung entstehen zu lassen. 
 



Um mit den Ergebnissen der INSEL-Konferenz aktiv weiterzuarbeiten und entsprechend den Dialog 
mit dem Bezirksamt weiterzuführen, wurden folgende Schritte entschieden: 

1. FM und AIK schreiben an Herrn Schruoffeneger mit der Bitte, eine INSEL-Konferenz zum 
Thema Verkehr mit Sicht auf alle Baumaßnahmen der nächsten Jahre und den 
entsprechenden Auswirkungen durchzuführen. 

2. Das Thema MUF bedarf einer dringenden Klärung: RL und JSP erstellen einen Entwurf für 
einen Brief an Frau Kipping sowie den Petitionsausschuss, in Kopie an den Bezirk, um 
wiederholt mit Nachdruck auf eine Durchmischung bei den Bewohnenden zu drängen. Eine 
absehbare Gettoisierung mit einer Belegung NUR mit Flüchtlingen widerspricht allen 
Grundsätzen von Inklusion und den Werten der NMI. Sollte es zu keiner Durchmischung 
kommen, wird vom IZKT ausgegangen, dass dies auch in der Belegung der Kita nicht 
umgesetzt wird und eine weitere Chance für Inklusion von Anfang an vertan wird. 

3. Am Spreebord: Es wurde festgestellt, dass ein dringender Bedarf besteht, den Entwurf des 
städtebaulichen Vertrages öffentlich zu machen und Gelegenheit zur Mitgestaltung zu 
erhalten. HE erstellt einen Entwurf für einen Brief an Herrn Schmitz-Grethlein.  

4. FM & AIK organisieren ein INSEL-Forum als öffentliche Nachbereitungsveranstaltung zur 
INSEL-Konferenz. Dieses soll sicherstellen, dass 
1. die Ergebnisse der INSEL-Konferenz gut festgehalten sind; 
2. die o.g. Vorschläge des IZKT zur Weiterarbeit bekannt werden 
3. Insulaner*innen ermöglicht wird, selbst aktiv mitzuarbeiten 

 
Top 3. INSEL-Konferenz zum Thema „Nachhaltige Wärmeversorgung und Klimafolgenanpassung 
auf der Mierendorff-INSEL“ 
 
Jörg Zander stellte dar, wie notwendig es ist, insbesondere die Eigentümer von 
Wohnungseigentumsgemeinschaften dazu zu bewegen, die für den Wärmeverbrauch relevanten 
Daten freiwillig zur Verfügung zu stellen, um für die Mierendorff-INSEL ein flächendeckendes 
öffentliches Wärmekataster erstellen zu können. Um das Thema und die Bedarfe des Projekts der 
Öffentlichkeit vorzustellen findet am 1.12.2022 von 17-20 Uhr eine INSEL-Konferenz zum Thema 
„Nachhaltige Wärmeversorgung und Klimafolgenanpassung auf der Mierendorff-INSEL“ statt. In 
der ersten Veranstaltungshälfte werden das Projekt und sein Ziel aus Sicht von Verwaltung und 
Wissenschaft dargestellt. In der zweiten Hälfte werden Workshops mit und für die Teilnehmenden 
angeboten, die bestehende Ängste lösen, die Herausforderungen klären und folgende 
Lösungsansätze für alternative Wärmeversorgungen aufzeigen. 
 
Am 9. November ist die letzte IZKT-Sitzung vor dieser INSEL-Konferenz. Bis dahin erstellen 
DorfwerkStadt und Bezirk einen Ablauf-Vorschlag. Im IZKT wird dieser besprochen. 
 


